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是言子業的在工
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「吋~ 我進入交大，一直到後來唸完電機碩士前，我的期

/1.1:- 望是當一個工程師，但這個期望從來沒有實現過叮

這是華邦電子董事長焦佑鈞，從未實現過的夢想，而他往

後的職業，是進入了家族企業，成為企業的第二代接班

人。

一九七八年交大畢業之後，焦佑鈞就直接到西雅圖的

華盛頓大學就讀，在美國待了三年，唸電機碩士，後來知

道家裡事業需要管理，就跑去唸企管碩士，本來應該唸兩

年的，但只唸了一年，因為父親說: r唸什麼唸，還不趕

快回來! J 焦佑鈞笑著說。

回國之後，主作半年，其間生病了三年。一九八六年

八月正式接任華新董事長職位，直到九二年為止。對一個

不到三十歲的年輕人而言，一九八六年成立的華新電線電

纜公司，此時正需要重新思考未來的走向。

「其實在八一年的時候，我們就在談華新將何去何

從。」焦佑鈞說，那時石油危機，經濟狀況不好，公司的

成長也緩慢下來，這些因素對公司造成很大的壓力。由於

沒有新增的部門，升遷緩慢，許多人在沒有升遷機會之

下，就離開了。

為了華新企業的未來，當時大家就看好電子市場，但

卻不知道要從那裡著手，因為從關鍵零組件到整個系統的

設計都是可以發展的產業。後來，嘗試做幾個系統的設

計，但都做不好，到了要成立華邦電子時，已經打定主意

做上游的零組件或是材料，因為華新所做的電信電纜正是

屬於材料工業。

一直到後來，精密陶瓷、銅、鋁、特殊鋼等產業的發

展，也都是從材料的基礎去延伸。焦佑鈞表示，專業知識
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即材料工業的基礎，是整個企業發展時，重要的考慮因素。當有專業基礎存在時，

要進入另一項產業就會有點吃力，如金融也是一項具有潛力的產業，但這個產業對

華新來說，就不容易進入。

如果說華新集團是一個老字號的企業，那麼一九八七年成立的華邦電子便是其

中一個引人注目的生力軍。「華邦算是選對行了!J焦佑鈞說，自從成立以來，華

邦電子以平均每年60-70%的成長率，穩定成長。而除了這個產業本身相當好之

外，如何了解產業的變化，並掌握變化的契機，包括方向、人才、策略等，都是企

業成功的重要因素。

身為華邦電子的董事長，焦佑鈞指出，華邦未來希望產生自有晶牌，並成為世

界級的公司。他舉例說，十年前，PC產業大家都說要自創品牌，到後來好像只有

宏暮做得最好，其他都是在做OEM或 ODM '換句話說，當時台灣上千個創業者想

品要做到的事情，到最後可能只有一家，最多兩三家做到。

同樣的情況，以半導體來講，華邦有這樣的野心，將來會不會像那上千家的業

者一樣?這個問題，曾在三年前引起爭議，但到目前為止，焦佑鈞對公司的成果還

算滿意，而公司也一直朝這個目標努力可

當問及將來是否也讓自己的兒女來管理公司時，焦佑鈞說:r我看過日本公司

傳承了很多代，到最後根本無法控制。如果要讓公司繼續存在，管理者的選擇一定

要以專業為導向，而不再是那個人是不是你的家人。你的子女將來會扮演什麼樣的

角色，已經是次要的問題了，重要的是如何讓你的公司有很好的制度?或很好的經

營理念及企業文化，可以讓公司歷久不衰。」

而華新企業的基本理念是人性本善，當有好的環境或制度時，一個人就可以發

揮他最大的潛能。華邦電子在成立之時，注重的是專業經營，但在專業經營的同

時，有一些基本的東西不可或缺，如:人才的確保，當時員工自行擬定的原則為

「德才智和J '也就是正派經營、創新、滿足顧客、團隊合作，這項原則到現今也

依然存在。

如果以這樣的經營理念，回過頭來看華邦電子對於人才的需求，焦佑鈞表示，

電子工業現在成長得很快，各種人7都需要，其中又以理工方面的人才需求量最

大。此外，公司也比較喜歡用願意創新及能夠團隊工作的人。
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對於在學校的學弟妹，焦佑鈞強調，首先學校的功課是基礎，一定要做好。除

了做學問之外，也要稍微了解一下社會的脈動，並且不要太理想化。社會上有許多

事情不是黑白的二元法就可以區分，往往有許多事情是屬於灰色地帶，年輕人不要

急著去區分黑白，而應該多去了解社會的真象。了解社會殘酷的事實之後，再選擇

如何為自己定位。

在這十年間，華新集團的成長非常|吏，八六年營業額大約五十億，焦佑鈞評估

明年整個集團的營業額大概可達到五百億 O 對焦f右鈞個人而言，其實這條路是沒

有選擇的，它已經變成一種社會責任了，問題的重點已經不再是選擇，而是自己如

何樂在其中。

對焦佑鈞來說，思考如何去定立人生價值觀，遠比生涯規劃更為重要。他舉出

老總統曾說過的話， r生命的意義在創造宇宙繼起之生命，生活的目的在增進人類

全體之生活」。兩個女兒的出生，使他完成前一個任務，接下來生活的目的就是要

增進入類全體的生活。

「事實上，現在做企業，就是一群人高高興興地做事情，知道自己做的事情對

社會有貢獻。」焦佑鈞說，他現在跟華新的新同仁講，做電線是很無聊的一件事

情，但這是社會上不可或缺的事情，如果沒有電線的話，現在什麼都沒有。

「想清楚之後，做任何事情都會輕鬆自在，不會再悲傷或埋怨，自己會去享受

所走過的每一件事。」正是焦佑鈞現今的想法 o
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